

CLARITO

PERIÓDICO GRAN DECIDOR DE VERDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre 1 peseta
Número suelto 5 céntimos

Redacción y Administración:
Calle Sta. Ana, núm, 5

No se devuelven los originales

La correspondencia debe dirigirse al Administrador
Los trabajos irán firmados, siendo responsable su autor.

LA CUESTIÓN ECONÓMICA

Al borronar estas cuatro mal trazadas líneas, está en su apogeo la cuestión más palpitante de la actualidad, como es el problema económico, con sus luchas sociales: la huelga marítima y la textil.

Enemigos de todo desorden sólo anhelamos que al salir a luz pública nuestro periódico sea restablecida la normalidad y de una manera favorable para ambos contendientes y sin haberse extramilitado para nada en su contienda.

Entendemos también que las circunstancias no son del todo alagüeñas; que las industrias y comercios han sufrido en parte, algunos desperfectos irreparables con la tremenda crisis del tiempo; que pesa sobre la Humanidad entera una onomalia en entorpecimientos que dificultan la vida y el desarrollo de toda acción vivificadora.

Pero también debemos entender que toda esta onomalia de las circunstancias no debe pesar sólo y exclusivamente sobre la espalda del de abajo, del obrero, del productor, del que más necesidad tiene de cuidados para poder soportar el peso de su cometido, por ser el factor de la producción.

La vida en las actuales circunstancias se ha hecho casi imposible; los artículos de primera necesidad se han elevado a lo supérfluo, algunos han doblado su coste, otros por ser carísimos y escasos se ha acudido a la industria y sofisticación, los que en vez de reparar fuerzas envenenan, aumentando las enfermedades cada día más numerosas y extendiendo la anemia cada día más ostentada.

¿Qué han hecho las clases patronales para atajar los males expuestos en su raíz? Poca cosa y pocos. Que el tiempo

es malo; que las circunstancias todo lo entorpecen; que el conflicto internacional todo lo estropea, todo lo imposibilita, pues a grandes males grandes remedios, aún que se imponga el sacrificio. Pero nada. Ni las clases patronales han hecho lo más superfluo en bien común ni las clases directoras han intervenido de verdad para la solución de un conflicto que nace ahora y que mañana quizás sea una avalancha que como desatado huracán todo lo tronche, porque el desenfreno se acrecienta, en la desesperación.

Ojalá, repetimos, al salir a pública luz este periódico esté todo arreglado, pero arreglado del todo, no apaciguado solamente, porque un resurgimiento se impondría nuevamente y quizás entonces sería peor.

Paz y buena voluntad, esto es lo que necesitamos los que por casi milagro escapamos de la gran contienda europea que tanto agobia al mundo entero.

En nuestra villa por ahora no se vislumbran destellos de descostento amenazador, parece — en la superficie — que la tranquilidad anida entre nosotros, pero lo parece y las apariencias muchas veces son falsas, engañosas.

Parece que todos estamos contentos con nuestra suerte y ésta no puede sernos más precaria. Aquí no se vive, se vegeta. En nada se retribuye la producción más que en tiempos normales y en cambio todo se paga caro. El pan está por las nubes y gracias aún a algún estorbo salido a los tahoneros; el vino caro, malísimo y lo que es peor adulterado. Todo en relación ha subido, todo, todo excepto el jornal, la retribución del trabajo.

Los patronos no quieren abdicar de su tanto por ciento, sienten el peso de las circunstancias pero escorren el bullo; la vista fija en la Caja no ven la mi-

seria que se extiende por ostensible que sea. Aún no se han hecho peticiones, argumentarán algunos de ellos, pero mal hacen en esperarlo, que la miseria es mala consejera.

Un patrón hay en esta villa que predicando con el ejemplo puso el bálsamo a la úlcera curándola ya en su principio; pero este patrón, para los otros sólo les sirve de blanco en el tiro de sus ambiciones; se le difama cuando no se le necesita, a él se acude cuando puede ayudar al logro de ambiciones; logradas, se le mofa y escarnece, aún que éste con el corazón levantado espera al tiempo que desvanecerá errores. Ese patrón, el que es fama que en su fábrica mueren los hombres de viejos sin ser nunca despedidos; al ver el mal cariz de los actuales tiempos, reunió a sus obreros y les dijo: yo no aumentaré vuestros jornales por ser ya bastante equitativos; vosotros tampoco lo pedís, pero yo veo que son exiguos para satisfacer vuestras necesidades. En compensación a esto, en mi casa encontrareis las subsistencias a un módico precio; algunas a la mitad de los corrientes, que yo procuraré no os falten. La casa Barangé será como siempre ha sido, el refugio de sus obreros. ¿Ha encontrado imitadores de entre la clase patronal? ¿Han repercutido sus palabras en los centros burgueses? No, por desgracia de unos hoy, quizás mañana para desgracia de todos.

Si los patronos hubieran obrado así, hoy no tendríamos conflictos como el que surge; huelgas que se extienden; necesidades que no pueden satisfacerse.

Y los patronos de nuestra villa, tampoco hacen caso de nada, tienen un apoyo que quizás les envalentona en sus egoísmos, pero que les conste; el mal existe, la necesidad sorda hoy, quizás mañana explote con ensordecedor impe-

tu; no se vive, se vegeta; se sufre y se calla, pero ¿durará esta actitud? No es Guardia Civil ni las autoridades ejecutivas las que deben estudiar el asunto, quizás sus trabajos investigativos exciten desbordamiento; es la clase patronal cediendo en sus ambiciones, ayudando subir la cuesta del difícil momento.

Es o debe ser obra del Sr. Alcalde, que debe velar para la tranquilidad de la población que él representa y saber cuando hay tranquilidad, si es o no ficticia, engañosa. Pero él lo sabe, si no como autoridad como fabricante. Su obra ha sido toda de negación; el mal no se ha atajado, se ha procurado. La miseria se extiende cada día, más él se burla de la miseria como demuestra tolerando el **juego**, explotándolo en la Asociación de su presidencia.

Si el Sr. Torras y con el los señores fabricantes de Granollers creen que para huir de responsabilidades en los males que pudieran surgir debido a su falta de sentimientos humanos ante el conflicto del hambre que cada día toma más incremento, es necesario embrutecer al pueblo con juegos y prostituciones tolerado todo, porque el embrutecimiento idiotiza a los seres todos, mal obran; sus responsabilidades se acrecientan. Mañana puede despertar de su letárgico sueño el pueblo o parte de él, que no ha querido pervertirse y gritarles: ¡Miserables! ¿qué habeis hecho de mi pueblo? ¿Donde está vuestra potente obra de regeneración? Mentiras convencionales, explotación y ambiciones.

Esta es la obra del Sr. Torras y su séquito. Otra la del Sr. Barangé. Con su palabrería ellos, los primeros, chillarán como enegúmenos; en el obrar, ante el segundo bajarán la cabeza avergonzados, si vergüenza les queda aún en sus vacíos corazones.

Al escribir estas cuatro mal trazadas líneas, la huelga textil se extiende en Barcelona y fuera, ojalá se normalice todo, antes de finalizar la semana; en nuestra villa nada se vislumbra, ni organizaciones ni nada hay que se vea, sólo miseria y embrutecimiento y esto no es una solución, esto son causas que mañana pueden traer sus efectos.

La miseria es mala consejera y el libertinaje...., peor.

¿Lo entiende Sr. Alcalde? ¿Comprende Sr. Torras? ¿Está al caso Sr. Presidente de La Unión Liberal?

F. FLORES Y ESPINA.

POR TELÉFONO

Se nos asegura que en breve, convocados por el Sr. Alcalde, se reunirán los señores fabricantes de esta villa para tomar acuerdos en previsión de acontecimientos.

Resulta; según se desprende, que ha llegado a sus oídos, lo difícil que se ha hecho la vida con la carestía de los comestibles y bebestibles, pues las patatas, que a la cosecha se vendían a menos de diez céntimos el kilo, ahora se pagan a veinticinco céntimos y como las patatas han seguido las legumbres y demás comestibles, lo que motiva que con los exiguos jornales que se ganan en sus fábricas, sus obreros no llegan a cubrir sus más perentorias necesidades, pues se cobra lo mismo o menos que en tiempos normales que todo estaba a mitad o menos de los precios corrientes en los artículos de primera necesidad.

Teniendo en cuenta que si la conflagración europea nos ha traído el perturbamiento en todos los órdenes de cosas, a ellos, los fabricantes les han proporcionado pingües ganancias, será fácil hagan algunas concesiones y aumentos de jornales en beneficio de sus obreros evitando de paso se adhieran al movimiento que por todas partes repercute.

De aplaudir es la idea de nuestro alcalde y rico fabricante y más lo será, si como nos aseguran, será él el primero en predicar con el ejemplo, empezando por respetar las leyes vigentes del trabajo en su casa y trabajando sólo las horas reglamentarias.

Se nos dice también que con su elocuente palabra, en un mitin que se organizará en breve, expondrá las ventajas del caldo Maggi para la clase obrera, aconsejando a los obreros que ahorren, que por eso hay Cajas de Previsión y Ahorro, y que si uno sale ganando del *set i mitj* que vaya a depositar el dinero acto seguido para no volver a perderlo.

En cuanto al precio, que para ejemplo de los demás se nos dice subirá, será de diez metros por trozo, digo diez céntimos.... y un be negre.

¡Todo sea para el bien del obrero y de Granollers en general!

Nosotros algo esperamos, le conocemos y es un señor que promete, promete.

¡Qué! ¿Si paga? ¡Ya lo creo si pega, digo, si paga!

**

El Demócrata nos da primeramente el nombramiento de don Juan de Oña «oficial delegado del Ayuntamiento en la cárcel del partido, después, en su número sucesivo, nos dice que no es verdad, que se equivocaron, que sólo presta servicio en la cárcel con carácter de interino.

Nosotros ni eso creemos, porque en todas partes le vemos menos donde le corresponde, en la cárcel, (según sus servicios y aptitudes), pues vemos que aún sigue siendo el correvedile concejal y no sabemos si actuará de «orejas» a la vez que bien podría ser.

Alguien arguye, si sentirá la nostalgia por su oficio, pues en tiempos de huelgas es ladrillero y huelguista decidido y como que se vilumbran malos horizontes....

El caso es que podría prestar grandes servicios a su amigo, al Quico.

Veremos para que sirve. Entre tanto que se vaya a la cárcel, a su destino.

**

Leo en *El Demócrata*:

«Dintre d'un mes - deien nostres contraris - per allà'l 6 d'Abril de 1916, en Torras será substituit.

¡Caramba de democráteros!

No, hombres no. Nosotros que también nos honramos en ser contrarios de vosotros y del asalta partidos que os manda, nunca lo hemos creído ni dicho. Le queremos en el puesto que ocupa hasta.... que se caiga.

Lo decíamos en otra ocasión «caído y no apeado» y a ello se anda, entiéndose bien, se anda.

El capricho y la ambición nunca son sostén prolongado, si, tangente que conduce al desprecio.

¿Entiendes monín lo que te digo?

**

Las flores marchitas y los moscardones del *set i mitj*, estarán en breve en competencia en lo de allegar fondos con destino al Hospital Asilo, pues en breve también tendrá lugar en esta población, una fiesta que se llamará de la flor.

¿Sabe el Sr. Torras y el Sr. Manolín si se celebrará ésta en alguna casa de la Plaza de Mossén Cinto Verdaguer?

¡Como hubo alguna nocturna visita!

Bueno, dirán los sin escrúpulos y sin conciencia: Venga dinero, aún que del infierno.

Y quizás tengan razón, porqué mezclados los del producto de dicha fiesta con los salidos del juego y lupanares, nadie es capaz de conocerlos a unos ni a otros.

Lo que si se conocerá, donde llega el escrúpulo y la *sansfaçon* de los verdaderos y únicos (?) administradores de la verdadera y única honradez administrativa.

Y de la pura guayaba.

¿Estamos?

**

La canalla *demócrata*, se asombra de que un no renegado y en perfecto uso de sus derechos asistiese a una procesión que celebraron los trailes Paudanos.

Nosotros nada nos asombra. Ni el abrazo fraterno del Sr. Torras con el *senyor* Puntas en plena calle y en plena luz del día; ni la visita al señor cura párroco al salir de un mitin de "La Unión Liberal" en plena noche (matinada) y sin plena luna, por el mencionado señor Torras; ni las asistencias a la misa de las 12 por el joven de la dalia con su novia, como no nos asombrará verles hacer piruetas a todos juntos para ganarse simpatías aún que sea en los rincones de la sacristía.

Esto si que verdaderos «síntomas son los tales, de locura representativa».

Como también «perspectiva para algún frenólogo» a quien no mandaremos al *demócrata* asombrado, por tener la costumbre los frenólogos de palpar la cabeza.

¡Ah si palpasen otras redondeces!

**

El ex-candidato varias veces derrotado, el que tanto ha trabajado para obtener categoría de Su.... Ex.... celerencia, que es su sueño dorado, el preconizador de altos negocios de *escombrarias*, nos inspira verdadera lástima.

Pobre hombre, pensar que todos sus planes le salen al revés, sobre todo sus *buenos planes financieros* aquellos grandes proyectos de reforma y construcción último de los salidos de su incomparable cerebro.

Inspira lástima y la inspiran los resmilgados *hermanitos* que contando con la pronta elevación del ex-candidato que de no ser derrotado sin duda sería ya ex-celerencia de alguna capital de quinto o sexto grado ¡Probrecitos! los descalabros del ex-gerente les privan de poder tomar estado satisfactorio.

¡Piedad! Piedad para ellos que ninguna culpa tienen en los descalabros del otro. Cuanta desilusión ¡cuanto deben haber sufrido! Contaban ya con la ex-celerencia y como consecuencia con algún cargo de secretario, de jefe de negociado, etc., etc, que al lado de un ex-celerencia siempre se pesca.

¡Pobres chicos!

Suerte que según se dice algún secretario o contador de pura lástima, no de forzosa imposición, les da parte de su sueldo para que puedan ir tirando, aunque no baste a tomar estado satisfactorio.

Mucho es ir tirando.

**

Aún no está terminada la gorra galoneada que dicen, debe llevar un título carcelario y *de ñoña*, pero es fácil que por ciertas fiestas la luzca.

Será con giras.... giratorias y con diferentes colores. Unos para la cárcel, otros para jugar al *set i mitj* y otros para cuando ejerza de polizonte de paco tilla.

Que para todo sirve.

El uno le dice por aquí
El otro le llama por allá,
Y el nunca toca el pito
Y el nunca toca ná.

**

Una «politiqueada» de Jota.

«Se votó, en el Senado, el mensaje de la Corona; y el amigo del alma de los regionalistas el senador por Lérida, don Emilio Junoy, con todo y ser el *lazo de unión* entre el Gobierno y la Lliga, quedóse con aquél, dejando a la *pobre* compuesta y sin novio».

Caramba de Jota: ¡No me ha hecho ni jota de gracia!

El apóstata del republicanismo señor Junoy, está como miel en hojuelas con los vuestros. ¡De qué lastre se ha librado la Lliga!

Lo de «amigo del alma de los regionalistas» será una apreciación de este Jota, que no toca jota porque de amigo del alma lo fué de Lerroux. Esto lo sabe todo el mundo, comprendidos los que ni entienden jota en política, que con la Lliga ha estado siempre bien *deslligat*.

Hasta cuando *pescaba* la alcaldía de Barcelona.

Pero como corre una democracia al uso del día que todo lo aprovecha ¡ya lo creo si allí se coló!

Si se gefetiza al más barbián saltim-

banquis del colorario todo politiquero, figúrase Jota, si lo recibieron con los brazos abiertos al negrito de Puigcerdá!

¿Quién nos asegura que cualquier día no se cuele también er Gallo, Muley-Afid y el Noi de Tona?

Se dan casos, señor Jota.

La Lliga se *deslliga*
de tanta risa;
para recoger trastos
no corre prisa.

**

La Comarca refiriéndose a las *desdichadas* obras del nuevo Juzgado, cree sería del caso exigir responsabilidades a los que han jugado con los intereses de esta Villa y su Partido.

Estamos de acuerdo señores de La Comarca deben exigirse responsabilidades a los que han jugado con los intereses de Granollers.

Si señores: porque esto de que nos regalaran un edificio para Juzgado y poner entorpecimientos a ello, hasta obligar a los pueblos que pagaban a Granollers, lo que no tenían obligación alguna de pagar, a decirnos si quereis Juzgado no conteis para nada con nosotros, ya que ninguna obligación tenemos a ello, esto si que es perjudicar a Granollers.

Lo que tal han hecho se hacen dignos de que el pueblo les exija responsabilidades.

Estamos pues de acuerdo señores de La Comarca cuando quieran podemos empezar juntos (pues la unión hace la fuerza) una campaña contra el Sr. Alcalde D. Francisco Torras Villá único responsable de que Granollers se quede sin Juzgado.

¡A ello! Señores Puntas y Riera.

Aviso

Según *El Demócrata*, los funcionarios de la Hacienda han regresado a Barcelona después de haber cumplido su misión.

Nosotros que ya sabemos todo cuanto han hecho, nos ocuparemos de ellos en el próximo número, con toda la extensión que el caso requiere, hablando alto y claro como corresponde a CLARITO.



CLARITO

Periódico gran decidor de verdades

Número suelto 5 céntimos

